

Expresidenta de la Convención participó en foro de Desarrollo Social: **Elisa Loncon reaparece en escenario público y cuestiona “militarización del Wallmapu”**

- La lingüista planteó, además, que el Congreso ha “boicoteado” las iniciativas del Gobierno que van en respuesta “a demandas históricas”.

CAROLINE CASTILLO

Después de la alta visibilidad que alcanzó cuando fue presidenta de la Convención Constitucional, en 2021, y luego de que la propuesta de aquella instancia fuese rechazada en el plebiscito de 2022, Elisa Loncon disminuyó su figuración pública.

Su nombre volvió a la contingencia en 2024, luego de que la Universidad de Santiago tuviera que revelar los antecedentes académicos de la lingüista, una vez finalizado el juicio con el Consejo por la Transparencia.

Y ayer reapareció en una actividad organizada por el Ministerio de Desarrollo Social para celebrar el Día Internacional de la Lengua Materna.

Pese a la derrota del proyecto constitucional que impulsaba y las posteriores críticas al texto, Loncon asegura hoy que siente “mucho orgullo” de haber presidido la Convención Constitucional: “Fue un proceso hermoso en términos de que pudimos concitar mucho diálogo entre diferentes sectores políticos”, señala.

Estado de excepción en la macrozona sur

Al final del conversatorio se permitió que los asistentes hicieran consultas. Una de ellas fue dirigida a las autoridades de Gobierno presentes: “Quería preguntarles muy brevemente si nos pueden decir la fecha exacta en que el Presidente Boric tiene planeado cumplir su promesa de desmilitarizar Wallmapu y liberar a los presos políticos mapuches de la re-



Elisa Loncon expuso en mapudungún junto a Sofía Huenchumilla y Ana Liao en el Día Internacional de la Lengua Materna.

FELIPE BAEZ

MACROZONA SUR

Hay estado de excepción desde el 16 de mayo 2022.

vuelta”, cuestionó un oyente.

Desde el Gobierno nadie respondió a la pregunta y se dio por terminada la actividad.

Desde el 16 de mayo de 2022 a la fecha, el estado de excepción se ha prorrogado de manera continua en La Araucanía y en las provincias de Arauco y Biobío. Para ello es necesario que el Presidente lo solicite al Congreso y este lo apruebe.

Consultada respecto a la permanencia de esta medida en la macrozona sur, Loncon aseguró a “El Mercurio” que “no se justifica la militarización en el Wallmapu, porque necesitamos convivencia de paz, y más todavía porque por siglos, in-

cluyendo todo lo que fue la corona española, (se) dialogó. Se hicieron tratados, el Estado dialogó con los mapuches, y ¿por qué no se hace el diálogo para terminar el estado de excepción?, porque eso está violentando a nuestros niños, a la crianza, a las lenguas, a las mujeres. Es un nido de violencia”.

Asimismo, planteó que “es necesario que las lenguas sirvan como un colchón contra la violencia patriarcal estatal”, pero debido al desconocimiento las comunidades indígenas, “se hicieron la idea de que los pueblos somos violentos, aun cuando no conocen nuestro pensamiento de valor por la naturaleza, el

valor por la comunidad, el valor por las relaciones entre hombres y mujeres”.

Crítica al Congreso

La expresidenta de la Convención, consideró también que “hay muchos discursos de odio basados en mucha mentira” y que “el Parlamento se ha mezclado con ese discurso de odio hacia los indígenas”.

En esa línea, señaló que “el Gobierno ha intentado instalar políticas que den respuesta a demandas que son históricas, pero no tiene fuerza en el Parlamento. Cada iniciativa se ha ido boicoteando”, lo que, aseguró, no ayuda al diálogo entre el Estado y los pueblos indígenas.

Y si bien tuvo un cargo en la Convención, descartó una postulación a instancias como la Cámara o el Senado: “En este momento estoy en la representación del trabajo lingüístico (...). Ese es mi trabajo, lo he hecho toda la vida”.

Sin candidato presidencial aún

“Siempre hacia la izquierda”, bromearon autoridades y asistentes mientras se tomaban una fotografía en el escenario.

Pero lo cierto es que, ante la cada vez más cercana elección presidencial, Loncon planteó que no hay persona ni proyecto que los incluya: “Las figuras se construyen sobre programas y yo no he visto programa todavía donde nosotros estemos instalados con la dignidad que se merecen las naciones originarias de este territorio”, afirma.